
京国际汽车展览会的新闻发布会上 ,就宣布大陆

公司将落户中国 ,在中国制造大陆轮胎 ,认为进入

中国市场的时间并不晚。还有韩国第三家轮胎公

司新世纪轮胎 2006年已在青岛建厂。说明目前

中国子午线轮胎市场还有一定的空间 。否则这些

跨国公司不会再挤进来 ,分享中国轮胎市场这块

“蛋糕”。因此 ,今后几年中国轮胎发展仍然保持

一定增长速度。估计在 2008年后 ,增幅将明显趋

缓 。

思考二 、“十一五 ”期间 ,我国轮胎工业以怎

样的增长方式 ,才能继续保持又好又快增长 ,切实

提高经济运行的质量呢?

从前几年我国轮胎工业增长方式看 ,应该说

尚未摆脱粗放型增长的模式 ,主要还是依靠消耗

资源和劳动力 、固定资本的投入来拉动整个行业

的增长 。如果继续按照这种模式增长 ,那么今后

轮胎行业的经济运行可能会出现大起大落 ,甚至

会像彩电一样出现危机。因此 ,首先我们必须从

思想上摒弃这种粗放型增长方式。当我国轮胎工

业处于比较落后的时候 ,其经济增长只能依赖于

土地 、劳动力和资本的投入 ,因为还没有实力进行

大规模的科研投入和技术创新 。只能以引进 、消

化吸收和投资推动发展。现在 ,我国已基本完成

了轮胎产品的结构调整 、子午化率已超过 50%。

也就是说 ,当我国轮胎工业发展到一定阶段时 ,单

靠土地 、劳动力和资本投入来谋求增长是远远不

够的。这时需要靠技术进步和要素配置效率的提

高来推动行业发展。换句话说 ,现在我国轮胎行

业已进入投资发展的转型期 ,必须要从粗放型增

长模式向集约化增长模式转变 ,要从资源消耗型

向技术驱动型转变 ,要从技术引进型向自主创新

型发展转变 。只有转变经济增长方式 ,把投资的

重点转移到轮胎的科研开发 、自主创新 ,提高轮胎

产品的质量和档次 ,才能真正提高经济运行的质

量和效益 ,才能在新的基础上继续保持又好又快

的发展 ,中国的轮胎才能真正迈进国际先进行列 ,

成为真正意义上的轮胎强国。

思考三 、“十一五 ”期间 ,轮胎行业究竟该如

何投资发展 ?

根据中央经济工作会议的要求 ,要着力推进

自主创新和转变经济增长方式 ,推动整个行业发

展转入科学发展的轨道 ,切实提高经济增长的质

量和效益。简单地说 ,按照中央要求 ,轮胎行业要

调整投资发展的方向和投资发展的重点。不能再

象前几年那样主要靠投资金 、上项目 、扩产能来支

撑发展速度 ,而应该把投资的重点放在轮胎的优

化升级上来 ,提高轮胎产品的科技含量和附加值;

要形成真正拥有更多自主创新 、自主知识产权的

核心技术和新产品。从目前我国轮胎工业的实际

情况看 ,代表中国轮胎水平的十大名牌企业通过

引进消化 、改进创新 ,以较低的研发成本和适用技

术生产出满足市场需求的产品 ,具有一定的后方

优势 ,同时也拥有生产全钢子午线轮胎、35、40、45

等系列轮胎 , Z级 、Y级高性能轿车子午线轮胎和

全钢工程子午线轮胎的整体技术和知识产权。为

今后开发自主原创技术提供了扎实的基础 。业内

许多专家认为 ,中国轮胎今后 5年的主要任务应

该是增加科技投入 ,提高品牌轮胎的科技含量和

附加值 ,提高自主创新能力 ,切实转变经济增长方

式 ,实现又好又快发展 ,这才是中国轮胎企业真正

的出路 。归纳起来 36个字 , “增加科技投入 ,加

快优化升级;推进自主创新 ,转变增长方式;保持

适度增长 ,又好又快发展。”

总之 , “十一五 ”期间 ,对轮胎行业来说 ,既是

战略发展的机遇期 ,又是十分关键的时期 ,我们要

总结前几年发展的经验和教训 ,要从整个行业和

今后发展的高度充分认识科学发展的重要性 ,立

足全局 、把握大势 、紧紧抓住机遇 、尽快转变经济

增长方式 ,实现又好又快发展 ,在 “十一五”期间 ,

再上一个新台阶 ,进入世界轮胎强国之列 。

固特异在波兰扩大产能

固特异轮胎橡胶公司日前宣布 ,将在未来 4

年里投资 1亿多美元用来扩大波兰轮胎生产厂的

产能 ,产品包括高性能轮胎和超高性能轮胎 ,这将

增加该公司在欧洲市场的高性能轮胎和超高性能

轮胎产品的市场供给量。

TCDebica集团是波兰最大的轮胎制造商 ,

固特异公司拥有该公司 60%的股份 。固特异公

司自 1995年获得股份后 ,先后投资 2亿美元用于

工厂运作。 苏　博　
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